

Relativement à l'action et à la conduite sacerdotales, le Pape loue les prêtres dociles aux conseils de l'encyclique *Rerum Novarum*, allant au peuple, aux ouvriers, aux pauvres, les moralisant, rendant leur sort moins dur, fondant des patronages, des cercles, des caisses rurales, des bureaux d'assistance, de placement, écrivant des livres, des articles, donnant la preuve d'un intelligent dévouement aux besoins pressants de la société.

Toutefois, ce zèle doit être accompagné de discrétion, rectitude et pureté.

Il est indispensable pour cela de respecter l'autorité des évêques.

“ Ne faites rien sans votre évêque. Rappelez-vous que les prêtres groupés autour de Judas Macchabée furent vaincus parce qu'ils avaient voulu s'affranchir des règles de la discipline. N'écoutez pas les hommes néfastes semant la division, attaquant, calomniant les évêques. Ne lisez ni leurs brochures ni leurs journaux ”.

Les prêtres manqueraient à leurs devoirs de prêtres en adoptant dans la prédication un langage peu en harmonie avec la dignité du sacerdoce, ou en assistant à des réunions populaires dans lesquelles leur présence servirait seulement à exciter les passions impies.

Cette encyclique rappelle le mot de saint Augustin : “ Plus on marche avec force et rapidité quand on est hors du bon chemin, plus on s'égaré ”.

Assurément, dit Léon XIII, il y a des nouveautés avantageuses pour faire avancer le royaume de Dieu dans les âmes et la société, mais il appartient aux pères de famille, non aux enfants ou aux serviteurs, de les examiner.

Il rappelle qu'il mit en garde les catholiques nord-américains contre les innovations tendant à substituer aux principes de la perfection chrétienne des maximes plus ou moins imprégnées de naturalisme.

Cette lettre encyclique est la confirmation des actes récents de Léon XIII, spécialement dans la question de l'américanisme. Elle part de la même inspiration et tend au même but. La presse catholique de France l'a accueillie avec respect et reconnaissance.

\* \* \*

En Angleterre, la controverse ritualiste a pris une tournure très acrimonieuse. On sait que les archevêques de Cantorbéry et de York ont publié une lettre condamnant certaines pratiques qui